

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

AÑO V

San José de Costa Rica, viernes 17 de Diciembre de 1897.

Nº 1080

REDACTOR Y ADMINISTRADOR

RESPONSABLE

GERARDO PACHECO C.

## Las revoluciones.

Es digno de notarse que mientras *La Prensa Libre*, diario independiente, y que se ha distinguido como un valeroso defensor de las ideas democráticas y liberales, adopta en la actualidad un tono dulcete que nada se compadece con su carácter anterior, el *Diario de Costa Rica*—de información da pasos en la senda resbaladiza de la política.

Celebramos mucho la ruta adoptada por nuestro apreciable colega y deseamos que vaya adelante con paso firme.

Uno de los puntos que ha tratado recientemente es el de las revoluciones en Centro América examinando las causas porque fracasan los movimientos revolucionarios.

Entendemos que las revoluciones son movimientos violentos que producen modificaciones en el modo de ser político y social de un pueblo.

No podemos llamar revolución á los movimientos ó sublevaciones tan frecuentes en Cen-

tro América, que si á veces llegan á producir algún cambio en el orden gubernativo no por esto cambian los pueblos en su modo de ser. Lo que en realidad sucede es el cambio de caciques.

Entre nosotros puede decirse que se inició una "evolución" con la lucha electoral de 1889, pero esa evolución que podía presentar hoy á Costa Rica como un modelo de repúblicas casi se ha convertido una "revolución".

La elección del señor Iglesias es peor que un cuartelazo;—esa elección prostituyó la muy digna institución militar porque trasformó á cada uno de los empleados armados destinados por la ley para sostener y guardar incólume el honor nacional en agentes dispuestos á clavar la balloneta asesina al ciudadano que resistiera con la fuerza al atentado cometido contra la soberanía nacional; la ambición del señor Iglesias prostituyó también la policía, — institución que tienen los pueblos civilizados para garantía del orden, para seguridad de los ciudadanos;— ¡ah! cuántos ciudadanos honrados hemos visto atravesar las calles con espaldas en las manos como si fueran criminales rematados... y á cuantos entes despreciables

no hemos visto revestidos de la autoridad de la Policía.

Podemos congratularnos de que los detestables procedimientos empleados por los amigotes del señor Iglesias no hayan consumado una revolución completa, estableciendo como principio fundamental de administración la hipocresía ó la farsa.

La hipocresía y la farsa de hoy es una máscara tan mal pegada que no dudamos pronto vaya cayendo á pedazos.

En otras circunstancias la elección del señor Iglesias en 1894 habría producido una revolución aniquilando el espíritu público, corrompiendo y desorganizando los elementos ó círculos políticos que le hacían oposición. Y se intentó completar la obra diabólica. Jimenistas,—notables— aceptaron cargos de importancia;—entre los católicos y monteristas no faltaron tráfugas que arriaran bandera;—pero entre esos círculos quedaban partidarios honrados, que fueron bastante modestos para no creer que fueran—necesarios— como el señor Iglesias piensa de sí mismo—ó que no andan tras un destino, como hay tantos pobres.

Pero nos vamos por los cerros de Ubeda.

¿Porqué fracasan en Centro América las revoluciones?

El colega lo ha dicho en parte, á nuestro juicio: porque las fuerzas que se ponen en lucha son desiguales.

Nosotros creemos que además de esta causa—material—hay otra: no hay partidos bastante determinados y convenientemente organizados, de lo cual resulta que cuando hay lucha electoral casi siempre triunfa el Gobierno, lo mismo que cuando hay lucha armada.

Aquí no es extraño ver tipos que alardean de liberales hasta no más, y se pegan del gobierno con uñas y dientes, reniegan de sus ideas y principios y... cuando mucho se consigue aflojan la cola.

Tampoco es extraño ver otros que figuran en las filas conservadoras, por ejemplo clérigos, que se dejarían matar ó poco menos antes que renunciar al uso de sus derechos.

Triste es también ver á otros—y éstos no escasean—que juegan á dos cartas. Si se encuentran con un conservador no dejan liberal con cabeza y viceversa, si se encuentran con un rojo ¡pobres clérigos!

Estos son los verdaderos políticos aquí en hispano-américa, los que saben explotar al pueblo, haciéndose pagar bien caro su habilidad.

Cuando llega el momento de la refriega dan el salto y... caen siempre parados. Son los primeros que van á felicitar al que triunfa.

Aún queda otro elemento: el de las masas inconscientes esas de donde sale la carne de cañon, esas que forman el primer ma-

terial en que descansan los ruinosos edificios que llamamos gobiernos.

De allí se sacan generalmente los soldados "para conservar el orden"; de allí se consiguen hasta veinticuatro mil sufragantes obligados; de allí salen principalmente las rentas públicas nacionales y municipales.

Con tal disposición de los elementos sociales no es de extrañar que fracasen lo que impropiamente llaman revoluciones.

En cuanto á Costa Rica nos parece que desde 1889 está verificándose una evolución que se trasformaría en revolución si un golpe de fuerza diera un empuje á las ideas que hierven hoy en la generalidad de los ánimos.

*Lo imprevisto* es uno de los factores más importantes de la política; más, para nosotros casi no tiene importancia. La falta de organización hace inútiles los deseos ó los esfuerzos de algunos buenos ciudadanos dispuestos á sacrificarlo todo bien de la Patria. Desgraciadamente las causas que dificultan esa organización son difíciles de remover: el egóismo ó la tacañería en unos, pretensiones tontas en otros,—ignorancia, en los más, que se asustan de usar de sus derechos.

Por falta de una buena organización se han perdido brillantes oportunidades para colocar la lucha política en ventajosas condiciones para el pueblo; pero este es un mal accidental y puede remediarse con rapidez, cuando se comprenda y se quiera.

Mientras tanto sostengamos

las buenas ideas y no demos campo á una mal entendida fraternidad: al que nos sonseque lo nuestro llamémoslo rateros, al que pretende engañarnos farsante.

Jorge.

\* \* \*

#### Gran bazar.

Entre las novedades podemos mencionar la tienda que don "Isidro Levcowicz" esta plantando en la casa que fué de la sucesión Freer y hoy es de "La Sociedad Mercantil."

Rara vez se habrá visto un baratillo de mercaderías frescas, nuevas;—pero la falta de un local espacioso donde poder exhibir todo lo bueno q' el señor Levcowicz ha traído de Europa;—la conveniencia de aumentar la clientela de la sociedad, y además de ésto, el lema de la sociedad de "vender mucho y ganar poco" son motivos para encontrar allí las mercaderías á precios que no se encuentran en ninguna otra tienda.

Hemos tenido el gusto de ver el espacioso salón que están preparando para colocar muestras del numeroso surtido.

Según parece La Sociedad le dá jiro á "medio millón" de pesos. Y no lo dudamos. El señor Levcowicz está en su elemento, poniendo á prueba la fuerza del crédito de "La Sociedad." Y á fé que no le auguramos mal resultado, pues con las pocas mercaderías exhibidas su tien-

da parece una catedral en tiempo de jubileo.

Gran surtido de sombreros y formas de paja y—flores preciosas artificiales para adornar los mismos se han vendido centenares; hay también pañolones de burato baratísimos; corcets y calzado para señoras, niños y caballeros.

Dentro de pocos días podremos ver allí el Bazar más grande de San José.

Bien por “don Isidro y por la Sociedad.”

—Se nos dice que el diario “La Unión Católica” que reapareció el día de ayer, por haber sido suspendido cuando no habían garantías, ha recibido de nuevo la orden de su supresión. Sentimos verdaderamente ese percance ocasionado al adalid católico.

—Entre los diputados por la provincia de alajuela han sido reelectos Ramón Loría, Tranquilino Chacón y Antonio Segura, y cambiados Rómulo González y Eusebio Soto, los que fueron repuestos por Rafael Rodríguez ex Jefe Político de San Ramón, y Pedro Quirós ex Jefe Político de Grecia.

—Aplaudimos verdaderamente la rectitud enérgica que está tomando nuestro colega estimable el “Diario de Costa Rica.”

“La Prensa Libre” destiñe á ojos vistas, ¿será la fuerza del sol en la nueva estación de verano?

“El Eraldo” disvaría. “El Imparcial” dedica su número de ayer á la tiple señora Mary. “La República” pide annisíla. “El Fígaro” nada dice. “La Gaceta” detalles y más detalles.

## HOJAS SUELTAS.

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se trabaja barato

### The Palace.

The bag to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

### TARJETAS de VISITA

SE IMPRIMEN EN

La Tipografía de

“EL DIARITO”

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross curan en todos los casos las enfermedades de la sangre y del hígado.

# ¡GRAN NOVEDAD!

## ROBERT & HERMANOS

Sucesores de Mr. C. Certain,

Avisan á su clientela que su Almacen está trasladado al local que ocupó la ferretería de don F. Lahmann y que en este lugar expenderán las últimas novedades de Europa.

Los precios serán como de costumbre, muy módicos.

Café molido y Harina de maíz se vende en la  
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras

# Schwartz Lowe & Co

**IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
AL COMERCIO.**

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

## VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

# La Ciudad de Londres

**PROPIETARIO**

**A ASCH**

Pone á disposición del culto público de esta capital y provincias su grande y variado surtido de

**M-E-R-C-A-D-E-R-I-A-S D-E T-O-D-A-S C-L-A-S-E-S**

Tiene gran variedad de muebles, joyería y artículos de fantasía.

**SE HACE TODA CLASE DE CONSIGNACIONES**

Situado en la avenida central oeste, frente á "La Marina" y contiguo á la "Botica de la Victoria" del Doctor Zúñiga.

CAMAS CON COL. | Todo nuevo y barato  
CHON y almohadas.